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Требуют ремонта
Комиссия проверила состояние дорог в Гороховском МО

Важный эксперимент
Сведения о границах трёх районов Иркутской области 

внесли в государственный реестр недвижимости

Вакцины хватит всем
В Приангарье поступила партия вакцины против новой коронавирусной инфекции

Как сообщил губернатор 
Иркутской области Игорь Коб-
зев, регион получил 70 тысяч 
доз вакцины «Спутник V».

— На сегодняшний день пра-
вительство региона создаёт все 
условия для вакцинирования лю-
дей. Хочу ещё раз подчеркнуть, 
что препаратов для первичной 
вакцинации у нас достаточно. 
На днях мы получили еще 70 ты-
сяч доз «Спутника V», таким 
образом, запас этой вакцины 
составляет 200 тысяч доз. Дей-
ствительно, были перебои с пре-
паратом для ревакцинации. На-
кануне нам отгрузили партию 
вакцины «Спутник Лайт», пока 
пришло 7800 доз, её распределя-
ют по прививочным пунктам. 
В ближайшее время ожидаем 
следующую поставку, — сказал 
Игорь Кобзев.

Как рассказала и. о. главно-
го врача Иркутской районной 
больницы Ирина Стельмах, в 
прививочных пунктах лечебно-
го учреждения вакцины «Гам-
Ковид-Вак», «ЭпиВакКорона» и 
«КовиВак» в достаточном коли-
честве. На днях ожидается по-
ставка «Спутника Лайт». 

По информации на 17 ноя-
бря, в районе полностью вак-
цинированы 35450 человек, что 
составляет 66,2 % от плана. Пер-
вым компонентом «Спутника 
V» привились 36097 жителей 
района, вторым — 23907. 

Напомним, что вакцинация 
осуществляется по предвари-

тельной записи через единый 
портал государственных услуг, 
по телефону единого кол-цен-
тра 8(3952)-546-176.

Вакцинацию можно прой-
ти в прививочных кабинетах 
на базе структурных подраз-
делений ОГБУЗ «Иркутская 
районная больница»: поли-
клиниках посёлков Дзержинск 
и Молодёжный, р. п. Маркова 
с 08:00 до 20:00.

Кроме того, в Иркутском 
районе работают четыре мо-
бильных пункта вакцинации: 
Уриковская врачебная амбула-
тория, поликлиника Оёкской 
участковой больницы, допол-
нительный пункт поликлини-
ки п. Дзержинск и мобильный 
комплекс, который выезжает на 
территории района и предприя-
тия два раза в неделю (по втор-
никам и субботам).

Сделать прививку можно 
в пунктах вакцинации, распо-
ложенных в торговых и биз-
нес-центрах Иркутска:

ТРЦ «ЯркоМолл», ул. Верх-
няя набережная, 10, ежедневно 
с 14:00 до 20:00;

ТРЦ «Юбилейный», Юби-
лейный микрорайон, 19/1, ПН–
ПТ с 13:00 до 18:00, СБ с 10:00 
до 14:00;

ТРЦ «Европарк», ул. Розы 
Люксембург, 215в, ПН–ПТ с 
14:00 до 19:30;

МТЦ «Новый», ул. Совет-
ская, 58/1, ПН–ПТ с 14:00 до 
18:00, СБ, ВС с 12:00 до 17:00;

«Сибэкспоцентр», ул. Бай-
кальская, 253а, ежедневно с 
08:00 до 20:00;

МФЦ «Мой бизнес», ул. 
Рабочая, 2а, ПН–ПТ с 12:00 до 
16:00.

Анна ПЕТУХОВА

Заработает весной
В Карлуке полным ходом идёт возведение амбулатории

Строительство лечебно-
го учреждения идёт в рамках 
региональной программы мо-
дернизации первичного зве-
на здравоохранения, которая 
предусматривает как феде-
ральное, так и областное фи-
нансирование. 

Это будет модульное зда-
ние, которое возводится по 
принципу конструктора из 
готовых блок-модулей завод-
ского производства. Как рас-
сказала и. о. главного врача Ир-
кутской районной больницы 
Ирина Стельмах, модули под 
объект уже заказаны.

Предполагается, что в ам-
булатории будут вести приём 
все основные специалисты: те-

рапевт, педиатр, акушер-гине-
колог, стоматолог, разместятся 
дневной стационар и физиока-
бинет. Узкие специалисты — 
лор, офтальмолог, нефролог 
— будут приезжать в муни-
ципалитет из Центральной 
районной больницы в составе 
специализированных бригад.

По словам Ирины Стельмах, 
строительные работы на объек-
те должны быть закончены уже 
к концу года. Само же учрежде-
ние начнёт работать ближе к 
весне. Его ещё предстоит ос-
настить, получить лицензию и 
санитарно-эпидемиологическое 
заключение.

Денис ВЕРШИНИН

В Иркутской области про-
должают работу по созданию 
единого ресурса о земле и не-
движимости на примере трёх 
пилотных районов: Иркутско-
го, Ольхонского и Слюдян-
ского. Промежуточные итоги 
эксперимента, который в 2021 
году проводится не только в 
Приангарье, но и на территории 
Республики Татарстан, Крас-
нодарского и Пермского краёв, 
обсудили на заседании под ру-
ководством губернатора Иркут-
ской области Игоря Кобзева.

По данным Службы архи-
тектуры Иркутской области, 
в Единый государственный 
реестр недвижимости (ЕГРН) 
внесены сведения о границах 
118 населённых пунктов пилот-
ных территорий. В отношении 
границ пяти населённых пун-
ктов Иркутского района сведе-
ния должны внести до конца 
года. В Слюдянском районе 
продолжается работа по семи 

населённым пунктам, Ольхон-
ском — двадцати семи.

Как рассказал руководитель 
управления Росреестра по Ир-
кутской области Виктор Жер-
дев, в рамках эксперимента в 
ЕГРН также вносятся сведения 
о зонах затопления, подтопле-
ния в этих районах, береговых 
линиях, особо охраняемых 
природных территориях реги-
онального значения,  заказни-
ках, границах четырёх лесни-
честв,  объектах и территориях 
культурного наследия,  особо 
ценных участках земель сель-
скохозяйственного назначения. 
Он отметил, что единый инфор-
мационный ресурс поможет 
широкому кругу лиц получать 
полную и достоверную инфор-
мацию об объектах недвижимо-
сти по принципу единого окна 
и упростит процесс вовлечения 
земельных участков в оборот.

По материалам irkobl.ru

 � Н О В О С Т И

Специальная выездная ко-
миссия проверила состояние 
дорог между деревнями Сайгу-
ты, Баруй, Верхний Кет и посёл-
ком Бухун Гороховского МО.

Проверка была иницииро-
вана главой муниципалитета 
Максимом Пахалуевым в свя-
зи с ненадлежащим состояни-
ем дорог в летний и осенний 
периоды. В состав комиссии 
вошли представители ОГКУ 
«Дирекция по строительству 

автомобильных дорог Иркут-
ской области», сотрудники 
администраций Иркутского 
района и Гороховского МО, 
представители перевозчика 
ООО «Интер-Сити». От Ми-
нистерства жилищной поли-
тики, энергетики и транспорта 
Иркутской области в выезде 
принял участие заместитель 
министра Денис Шуваев.

Члены комиссии проехали 
по основным дорогам муници-

пального образования. Самым 
проблемным оказался 7-кило-
метровый участок от посёлка 
Баруй до деревни Сайгуты.

— Все дороги между посе-
лениями гравийные. В тече-
ние года специализированная 
организация осуществляет 
их обслуживание. Но весну 
и ещё такое же дождливое 
лето они не выдержат, — 
рассказал Максим Пахалу-
ев. — Перевозчик ООО «Ин-
тер-Сити» отказывался 
выполнять маршруты по 
размытой трассе. Дороги 
имеют статус областных, 
поэтому считаю необходи-
мым включить их в план ка-
питального ремонта дорог 
Иркутской области.

Члены комиссии согласились 
с доводами главы Гороховского 
МО. Минтрансом Иркутской об-
ласти будет рассмотрен вопрос о 
включении самого проблемного 
участка дороги от Баруя до Сай-
гутов в план капитального ре-
монта на 2023 год.

Александр КИЧИГИН

Десять лет —
это только начало!

Сельскохозяйственная производственная компания «АгроБайкал» 
отметила юбилей

Торжественный вечер и 
награждение лучших сотруд-
ников состоялось в конце про-
шлой недели в Доме культуры 
села Максимовщина Иркутско-
го района.

От имени Мэра Леонида Фро-
лова коллектив предприятия по-
здравил начальник Управления 
сельского хозяйства администра-
ции Иркутского района Максим 
Константинов.

— «АгроБайкал» — одно из 
основополагающих предпри-
ятий в нашем районе. Оно не 
только производит элитные 
семена, но и поставляет ка-
чественные корма для сель-
хозтоваропроизводителей. Мы 
рады чествовать тружеников 
сельского хозяйства, которые 

работают на благо района и 
области, — сказал в своей поз-
дравительной речи Максим Кон-
стантинов.

ООО СХПК «АгроБайкал» 
специализируется на производ-
стве элитных семян и заготовке 
кормов для реализации сельско-
хозяйственным предприятиям 
Иркутской области. В период 
с 2018-го по 2021-й годы были 
увеличены площади, засеваемые 
элитными и оригинальными се-
менами, с 71 до 100 %. В Иркут-
ской области хозяйство является 
одним из первых, кто начал воз-
делывать озимую рожь. 

 Материал об уникальном 
предприятии читайте в следую-
щем номере газеты.

Анна ПЕТУХОВА
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Парк Победы открыли 17 ноября в 
селе Никольск Иркутского района. На 
общественной территории обновлён 
мемориал землякам — участникам 
Великой Отечественной войны, уло-
жена плитка, установлены скамейки 
и урны, ограждение. Работы прове-
дены в этом году в рамках федераль-
ной программы «Формирование ком-
фортной городской среды».

В торжественном открытии об-
новлённой общественной территории 
приняли участие глава Никольского 
МО Игорь Соболев, помощник Мэра 
Иркутского района Алёна Ткач, члены 
местного Совета ветеранов, школьни-
ки, жители села.

— Никольское МО активно уча-
ствует в программе «Формирование 

комфортной городской среды». Бла-
годаря этому в прошлом году был 
открыт новый сквер возле Дома 
культуры, в нынешнем — обновлён 
Парк Победы. Спасибо всем причаст-
ным к данной работе. Надеемся, что 
администрация муниципалитета и 
дальше будет активно участвовать 
в развитии общественных террито-
рий, — от имени Мэра района привет-
ствовала собравшихся Алёна Ткач.

В этом году монумент полностью 
отреставрировали: покрыли чёрными 
мраморными плитами, по обеим сто-
ронам памятника установили мемо-
риальные плиты с именами 167 зем-
ляков-фронтовиков.

— Большая работа по обнов-
лению списка фронтовиков была 

проведена школьным краеведческим 
отделением «Следопыт». В рам-
ках проекта «Святость подвига» 
школьники оцифровали статьи ве-
терана войны, внештатного корре-
спондента районной газеты «Ангар-
ские огни» Павла Клочковского. На 
основе этих статей были обновлены 
списки ветеранов и создан сборник о 
судьбах наших земляков-фронтови-
ков, — рассказала краевед Николь-
ской школы Ольга Метляева.

По словам главы Никольского 
МО Игоря Соболева, на территории 
парка проходят праздничные меро-
приятия в честь Дня Победы. Жите-
ли приходят, чтобы почтить память 
героев, отдавших жизнь за Родину. 
Мемориал был открыт 9 мая 1985 
года к 40-летию Победы.

Александр КИЧИГИН

 � И З  С О Ц С Е Т Е Й  М Э Р А

Жильё для учителя
Завершается капитальный ремонт дома для моло-

дых специалистов в селе Малое Голоустное. В здании 
полностью заменены окна, крыша, двери, укреплён 
фундамент, утеплён фасад. Установлены котлы для си-
стемы отопления. Около дома оборудована скважина, 
где на данный момент специалисты проводят монито-
ринг воды и подбирают фильтры.

Жильё будет полностью благоустроенным. Дом рас-
считан на три квартиры с двумя комнатами, кухней, са-
нузлом. У каждой 
квартиры будет 
отдельный вход. 

Капитальный 
ремонт жилого 
дома, который 
расположен не-
далеко от школы, 
был начат в сен-
тябре. Это здание 
бывшей гостини-
цы леспромхоза, 
которое передано 
району. Подряд-
чик обещает, что 
здание будет пол-
ностью готово 
уже в этом году.

 � В А Ж Н О

Для успешного 
развития села

Правительство Приангарья объявило 2022 год годом 
работы с муниципалитетами

— С середины 2019 года мы живём в кризисных ус-
ловиях, влияющих на приоритетные направления бюд-
жетной политики. Ликвидация последствий летнего 
наводнения позапрошлого года, борьба с пандемией ко-
ронавирусной инфекции в 2020-м и 2021-м годах стали 
для нас главными задачами. В следующем году весь эко-
номический блок областного правительства будет за-
ниматься выявлением финансовых проблем в каждом 
муниципалитете второго уровня. Необходимо выявить 
точки недофинансирования, финансовые возможности 
самих муниципальных образований, сбалансировать их 
бюджеты. Подход в отношении муниципалитетов бу-
дет пересмотрен. Мы уже начали эту работу и видим 
потенциалы территорий, которые они должны разви-
вать, — рассказал первый заместитель губернатора — 
председатель правительства Иркутской области Констан-
тин Зайцев.

Сегодня проект областного бюджета на 2022 год и пла-
новый период 2023–2024-е годы, внесённый губернатором 
Иркутской области Игорем Кобзевым, будет рассмотрен 
на 48-й сессии Законодательного собрания. Предлагает-
ся утвердить основные параметры главного финансового 
закона на ближайшие три года. Прогнозируемый общий 
объём доходов областного бюджета на 2022 год составит 
202,6 млрд рублей, на 2023 год — 204,4 млрд рублей, 2024 
год — 214,8 млрд рублей. Расходы предлагается утвер-
дить в объёме 211,3 млрд рублей на 2022 год, 210,5 млрд 
— на 2023 год, 215,9 млрд рублей — на 2024 год.

Пресс-служба правительства Иркутской области

QR-код страницы Мэра 
Иркутского района Леонида 

Фролова в «Инстаграме»

 � П Р О Г Р А М М Ы  В  Д Е Й С Т В И И

Место памяти
В Никольске открыли обновлённый Парк Победы
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Снижение аварийности на 
объектах электросетево-

го хозяйства в осенне-зимний 
период — одна из главных за-
дач администрации Иркутского 
района и электросетевых ком-
паний. Ведь на территории рай-
она активными темпами идёт 
строительство жилья. К сетям 
постоянно подключаются но-
вые пользователи, а значит, и 
число плановых и аварийных 
отключений растёт с каждым 
днём. Что делают поставщики 
электроэнергии для того, чтобы 
электроснабжение района было 
надёжным?

Работа под напряжением
Для того чтобы обеспечить 

бесперебойную работу зимой, 
Иркутская электросетевая ком-
пания перешла на усиленный 
режим работы. На территории 
Приангарья круглосуточно де-
журят 57 оперативно-выездных 
бригад и 76 сотрудников диспет-
черского состава.

 Одна из таких бригад, состо-
ящая из четырёх человек, рабо-
тает в Хомутовском МО. Здесь 
специалисты заканчивают под-
готовку оборудования к зиме на 
подстанции «Урик».

— В Иркутский район мы 
приехали из Черемхово, сме-
нили на посту предыдущую 
бригаду. На данный момент 
производим замену трансфор-
маторной подстанции с 160 на 
400 кВт. Этот шаг позволит 
наладить безаварийную рабо-
ту оборудования, — поделился 
мастер ремонтных работ Андрей 
Полежаев.

Специалисты обращают 
внимание на то, что нагрузка на 
электрические сети по ряду под-
станций и линий электропередач 
в ноябре нынешнего года сопо-
ставима с январской (!) прошло-
годнего. И неудивительно, ведь 
для большинства жилых домов 
электроэнергия — единствен-
ный источник отопления. 

— Восточные электриче-
ские сети в Иркутском районе 
столкнулись с существенным 
приростом мощности потре-
бления электроэнергии. Из-за 
этого растёт аварийность и 
специалисты компании стре-
мятся к тому, чтобы устра-
нить аварию на электрообъ-
екте в максимально короткие 
сроки. Временной ориентир 
— четыре часа. Поэтому в Хо-
мутово мобилизованы допол-
нительные бригады из других 
филиалов. Они круглосуточно 
дежурят на территории, что-
бы при необходимости была 
возможность оперативно за-
менить любую перегруженную 
трансформаторную подстан-
цию, — рассказал директор 

«Восточных электрических се-
тей» ИЭСК Александр Щёкин.

По словам руководителя, в 
2021 году в районе реализовано 
более двадцати крупных проек-
тов, которые позволяют надёж-
но и качественно осуществлять 
электроснабжение потребителей. 
Один из ключевых проектов — 
ввод в эксплуатацию новой под-
станции мощностью 80 МВА 
«Столбова» и возведение новых 
линий протяжённостью 25 км. 
Это позволило снять нагрузку с 
близлежащих подстанций в Кар-
луке, Хомутово и Грановщине. 

— В планах компании на 2022 
год — замена трансформато-
ров на подстанции «Карлук» 110 
кВт на более мощные, строи-
тельство новых линий электро-
передач. Ещё одним важным про-
ектом станет строительство 
подстанции «Позднякова», ко-
торая позволит снять нагрузку 
с подстанции «Хомутово», — от-
метил Александр Щёкин.

Соблазн для криптодобытчиков 

Ещё одна серьёзная причина 
аварийных отключений элек-
троэнергии — круглосуточная 
работа майнинговых ферм, соз-
дающих аномальную нагрузку на 
сети. Дешёвое доступное элек-
тричество — соблазн для занятия 
подобной деятельностью. 

— Благодаря совместной ра-
боте с «Иркутскэнергосбытом» 
мы знаем, где именно находят-
ся майнеры. К слову сказать, в 
Хомутовском МО их насчиты-
вается свыше 90 человек. Из-за 
их деятельности возникает 
довольно серьёзная нагрузка на 
сети, что приводит к перегруз-
ке центра питания и выходу из 
строя всего силового оборудова-
ния, — сказал Александр Щёкин.

Чтобы обычный потреби-
тель не стал заложником ситу-
ации и не столкнулся с пробле-
мой отключения электричества, 
энергетики контролируют раз-
решённую мощность потребле-
ния при помощи интеллекту-
альных приборов. 

Держим руку на пульсе
Подготовкой Иркутского 

района к отопительному сезону 
занимаются три электросетевые 
компании: «Облкоммунэнерго», 
«Южные электрические сети» и 
«Восточные электрические сети». 
Районная администрация актив-
но взаимодействует именно с 
этими организациями. Благодаря 
такому тесному контакту аварий-
ные ситуации удаётся держать 
под контролем. 

Так, каждую неделю в рамках 
подготовки по отопительному се-
зону проходят штабы, на которых 
обсуждаются вопросы электро-
снабжения. Один из них — по-
требление электроэнергии в ДНТ, 
СНТ и садоводствах, в которых 

разрешено постоянное прожива-
ние людей. 

— Одна из проблем садо-
водческих товариществ — не-
достаточная оснащённость 
необходимым оборудованием. 
Электрооборудование приходит 
в негодность: сгнившие деревян-
ные опоры, провисшие провода, 
огромные потери на сетях. Есте-
ственно, это не может не ска-
заться на качестве электроснаб-
жения. Мы делаем всё возможное 
для того, чтобы помочь садово-
дам с модернизацией и переда-
чей жилых объектов на баланс и 
обслуживание электросетевой 
компании. Думаю, этой зи-
мой жителям не придёт-
ся сильно страдать от 
отключений, потому 
что электросете-
вые организации 
всегда оператив-
но реагируют 
на возникающие 
аварийные ситу-
ации, — подчер-
кнула заместитель 
председателя коми-
тета по управлению 
м у н и ц и п а л ь н ы м 
имуществом адми-
нистрации Иркутского 
района Ольга Морозова.

К подготовке отопительного се-
зона приступили и в Марковском 
МО. Уже в декабре здесь будет за-
пущена новая подстанция мощно-
стью 50 МВт «Зелёный берег». Она 
сможет закрыть все энергопотреб-
ности не только жителей микро-
района, но и всего поселения. 

— Мощность трансформа-
торов на данной подстанции 
составляет 25 МВт/ампер. Вся 
существующая застроенная тер-
ритория при переходе на обслужи-
вание данной подстанцией будет 
обеспечена электроэнергией в 
полном объёме. Кроме того, соз-
даётся запас на развитие ИЖС 
в текущем темпе на семилет-
ний период. Окончание работ по 
строительству станции запла-

нировано на конец ноября теку-
щего года, приёмка объекта перед 
его вводом в эксплуатацию — на-
чало декабря, — рассказал глав-
ный инженер «Южных электриче-
ских сетей» Дмитрий Самарин.

Специалист также сообщил, 
что в случае технологических про-
блем и аварийных отключений не-
обходимо оперативно устранять 
повреждения на электрических се-
тях. Для этого существует склад с 
электрооборудованием и запчастя-
ми, позволяющими производить 
ремонт любой сложности. 

На улучшение качества элек-
троснабжения, строительство и 
реконструкцию питающих сетей 
ОАО «ИЭСК» в этом году потра-
чено более 3 млрд рублей.

Татьяна ПОДКУЙЧЕНКО

Несмотря на то что Ушаков-
ское МО является одной 

из самых благополучных тер-
риторий Иркутского района, 
здесь тоже есть свои пробле-
мы. Об одной из них знали 
все, кто хотя бы раз проез-
жал по местной дороге... От 
неприятных запахов, которые 
распространялись от стоков 
бытовой канализации, неку-
да было деваться. Проблема 
канализационных сетей оста-
валась нерешённой в течение 
многих лет, протекающая ря-
дом река Ушаковка загрязня-
лась отходами. 

Однако теперь благодаря 
грамотной работе местной и 
районной администраций ситу-
ация в корне изменилась. В селе 
Пивовариха завершилось стро-
ительство централизованной 
системы водоотведения.

— Ещё в советскую эпоху 
здесь был построен самотеч-
ный коллектор от жилого фон-
да. Стоки собирались в желе-
зобетонные ёмкости, а затем 
вывозились в город, — объяс-
нил представитель подрядной 
организации ООО «Иркутские 
буровые работы» Евгений По-
пов. — Со временем система 
пришла в ветхое состояние, 
стоки растекались на землю. 
Также был построен ЖК «Со-
временник» с канализацион-
ными сетями, следовательно, 
появилась возможность пере-
бросить стоки из Пивоварихи 
в напорный коллектор, кото-
рый идёт в Иркутск.

Три года потребовалось 
местной администрации, что-
бы решить проблему. Специа-
листы вели переговоры с МУП 
«Водоканал», готовили проек-
ты, участвовали в экологиче-
ских программах. Были при-

ложены значительные усилия 
со стороны экс-главы муници-
пального образования Виктора 
Галицкова.

Строительно-монтажные 
работы стали возможными 
благодаря субсидии Фонда со-
действия реформированию 
ЖКХ, средствам из областного 
и районного бюджетов, а так-
же финансовым вложениям 
концессионера ООО «Ушаков-
ская». Общая сумма расходов 
составила более 91 млн рублей.

— На нашей территории 
система водоотведения — 
самый наболевший вопрос. 
Главное, что теперь стоки 
будут собираться в КНС и 
уходить на очистные соору-
жения города Иркутска. На 
мой взгляд, этот проект яв-
ляется отличным примером 
частно-государственного 
партнёрства, — рассказал за-
меститель главы администра-
ции Ушаковского МО Алек-
сандр Сафиулин.

Общая протяжённость 
трассы канализационных сетей 
составила три километра. Не-
маловажно, что построены две 
нитки с возможностью резерв-
ного подключения. Нагрузка 

подсоединённых объектов — 
123,83 м3/сут. 

На данный момент к кана-
лизационным сетям уже под-
ключены многоквартирные 
дома по улице Дачной, микро-
район Загородный, Пивова-
ровская школа, детский сад, 
ушаковская администрация и 
здание культурно-спортивного 
комплекса. 

— Это очень важное собы-
тие для Пивоварихи. Нам уда-
лось решить серьёзную экологи-
ческую проблему села, а значит, 
в дальнейшем мы обеспечим 
привлекательность поселения 
для строительства новых со-
циальных объектов, — отметил 
заместитель Мэра Иркутского 
района Игорь Кузнецов.

Первые гидравлические 
испытания и пробный запуск 
новой системы провели ещё в 
конце октября, а подписание 
документов о запуске канали-
зационной сети между ООО 
«Ушаковская» и МУП «Водока-
нал» состоится в ноябре.  Рабо-
та по дальнейшему развитию 
сетей водоотведения будет 
продолжена.

Татьяна ПОДКУЙЧЕНКО

В распоряжении филиала в 
скором времени появится пе-
редвижная мобильная транс-
форматорная подстанция 110 
кВт на базе шасси. На случай 
крупных аварийных отключе-
ний её можно легко передисло-
цировать в любой населённый 
пункт, где вышли из строя ли-
нии электропередач среднего 
напряжения даже в сильные 
морозы. От подстанции, го-
ворят специалисты, можно 
обеспечить электроэнергией 
небольшой населённый пункт, 
например, Максимовщину, Ма-
моны или посёлок Западный 
сроком от одного дня до не-
скольких месяцев.

 � А К Т У А Л Ь Н О

К зиме готовы
Электросетевое хозяйство о работе в холодное время года

Обуздать стоки
В Пивоварихе завершилось строительство канализационных сетей 
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 � Б Е З О П А С Н О С Т Ь

Чтобы никто не терялся...
В Иркутском районе проходит слёт, посвященный культуре безопасности среди учащихся школ

 � Р Е Й Д

Сытно и полезно
Специальная комиссия проверила качество школьных обедов

 � П Р О Ф И Л А К Т И К А

Недетское время
В Иркутском районе проверили соблюдение подростками комендантского часа

Около сорока персональных 
дел было рассмотрено на 

заседании комиссии по делам 
несовершеннолетних и защите 
их прав (КДНиЗП) Иркутского 
района. Из них десять правона-
рушений — несоблюдение под-
ростками комендантского часа.

Законом установлено вре-
мя, когда несовершеннолетним 
запрещено находиться в обще-
ственных местах без сопрово-
ждения родителей или лиц, их 
заменяющих: с 22:00 до 6:00 в 
период с 1 октября по 31 мар-
та. Рейды по его соблюдению 
специалисты КДНиЗП совмест-
но с полицией проводят два 
раза в месяц, выявляют нару-
шителей и вызывают повесткой 
родителей на заседание.

К примеру, рассматривалась 
ситуация, где 16-летний подро-
сток, проживающий в р. п. Мар-
кова, находился в ночное время 
в  Иркутске на праздновании дня 
рождения друзей, где был зафик-
сирован факт распития спирт-
ных напитков. Несовершен-
нолетний употребил алкоголь, 
вследствие чего был госпитали-
зирован в Ивано-Матрёнинскую 
детскую клиническую больницу 
с диагнозом острое алкогольное 
отравление.

— Часто бывает так, что 
родители сами отпускают 

детей на прогулки в позднее 
время суток, — рассказала на-
чальник отдела по обеспечению 
деятельности КДНиЗП адми-
нистрации Иркутского района 
Ольга Пономарева. — В данном 
случае мама знала, что ребё-
нок  находится со старшими 
товарищами на праздновании 
дня рождения, но не прокон-
тролировала его. С такими ро-
дителями мы ведём профилак-
тические беседы. Если вина их 
доказана, выносим решение о 
наказании в виде штрафа. Как 
правило, после этого подобные 
случаи не повторяются.

В данном случае вина была 
доказана, родительница при-
влечена к административной 
ответственности. Санкция дан-

ной статьи предусматривает 
административное наказание в 
виде  штрафав размере от 300 
до 500 рублей.

В ходе заседания семьям и 
несовершеннолетним даны ре-
комендации, предложены раз-
личные варианты выхода из 
сложившихся ситуаций, помощь 
специалистов. Также семьям ока-
зана социальная поддержка.

По данным отдела полиции 
№ 10 МУ МВД России «Иркут-
ское», всего за девять месяцев 
специалистами отдела КДН и 
полиции выявлено 132 несо-
вершеннолетних, находящихся 
в ночное время на улице без 
сопровождения законных пред-
ставителей.

Евгения КАРПОВА

Целью мероприятия являет-
ся сокращение количества слу-
чаев исчезновения детей. Пер-
вый этап слёта пройдёт с 15 по 
30 ноября в пятнадцати школах 
района. На этом этапе члены до-
бровольческого спасательного 
отряда 111.62 расскажут школь-
никам о правилах поведения в 
природной и городской среде. 
На втором этапе запланирован 
конкурс на лучший обу чающий 
видеоролик «Простые правила».

Образовательный интерак-
тив для учащихся Ширяевской 
школы на этой неделе провела 
член добровольческого спаса-
тельного отряда 111.62 Мария 

Герасимова. Она посоветовала 
детям сообщать близким о по-
ходе в лес и предполагаемом 
времени возвращения.

Специалисты рекомендуют 
детям никогда не ходить пооди-
ночке, перед походом обязатель-
но изучить карту местности и 
проверить прогноз погоды. Так-
же рекомендуется носить яркую 
одежду со светоотражающими 
деталями, надевать тёплую, не-
промокаемую обувь, брать запас 
еды и воды, лекарства, компас, 
фонарь и свисток. Телефон дол-
жен быть полностью заряжен.

В городе ребёнок не дол-
жен разговаривать с незна-

комцами, садиться к ним в 
машину, заходить в лифт и 
подъезд. Зачастую преступ-
ники пользуются доверчи-
востью детей: предлагают 
подвезти до дома или посмо-
треть животное, поиграть в 
любимую игру. «Соглашать-
ся на это нельзя ни в коем 
случае!» — подчеркивают 
специалисты. Важно не за-
держиваться на улице после 
школы, особенно с насту-
плением темноты.

Если ребёнок всё же по-
терялся, то он должен по-
просить о помощи в первую 
очередь у ближайшего поли-
цейского, сотрудника учреж-
дений (консультанта в мага-
зине, дежурного по станции) 
или прохожего с ребёнком 
(лучше, чтобы это была жен-
щина). Обращаясь к незна-
комым, не нужно терять бди-
тельности.

Организаторами слёта 
выступают ЦРТДЮ Иркут-
ского района совместно с 
автономной некоммерческой 
организацией «Доброволь-
ческий спасательный отряд 
111.62».

Александр КИЧИГИН

специальная комиссия прове-
рила качество горячего пита-

ния и организацию работы сто-
ловых Оёкской средней школы.

В состав комиссии вошли 
представители комитета по соци-
альной политике, отдела потре-
бительского рынка администра-
ции Иркутского района, МКУ 
«Ресурсно-методический центр», 
а также члены Общественной па-
латы Иркутского района.

В начальном блоке Оёкской 
школы горячее питание бесплат-
но получают 296 учащихся, из 
них 29 детей с ограниченными 
возможностями здоровья, кото-
рые питаются два раза в день. 

В день проверки на завтрак 
у детей была молочная рисо-
вая каша, бутерброд с сыром и 
груша, какао.

В школе среднего звена го-
рячее питание получают 872 
ребёнка. Из них 160 человек  
имеют льготу и питаются бес-
платно. Здесь завтракали за-
печёнными макаронами с сы-
ром, свежими овощами, какао, 
на десерт давали грушу.

— Сегодня мы не просто 
посмотрели, как и чем кормят 
наших детей, но и сняли пробу, 
пообщались с ребятами. Могу 
сказать, что завтраки–обеды 
в школе не только вкусные, но 
и полезные, — отметила член 
Общественной палаты Иркут-
ского района Ирина Бодяева.

В зданиях Оёкской школы 
работают две столовые полного 
цикла, то есть повара готовят 
из сырья и полуфабрикатов.

Директор школы Ольга Ты-
ртышная рассказала, что жалоб 
от родителей на качество пита-
ния не поступало. Кроме того, 
каждый из родителей всегда 
может принять участие в про-
верке. Для этого в школе со-
ставлен специальный график и 
контрольный чек-лист.

По итогам рейда комиссия 
нарушений не выявила. Такие 
проверки в Иркутском райо-
не осуществляются на регу-
лярной основе и будут про-
ведены во всех учреждениях 
образования.

Евгения КАРПОВА

 � П Е Р Е П И С Ь —  2 0 2 1

Посчитали каждого!
Итоги первого этапа Всероссийской переписи населения подвели в 

Иркутскстате

Сбор первичных 
данных Всероссий-
ской переписи насе-
ления завершился 
14 ноября, начался 
второй этап — об-
работка данных, 
устранение дубли-
рования и точный 
подсчёт результа-
тов. 

Как рассказали 
в Иркутсктате, почти 327 тыс. 
жителей Иркутской области 
самостоятельно заполнили пе-
реписные листы на портале «Го-
суслуги». Около 4,5 тыс. человек 
вели опрос населения не только 
по месту проживания, на ста-
ционарных переписных участ-
ках и в МФЦ, но и на крупных 
предприятиях, в учебных заве-
дениях, торговых центрах. 

Уже в ноябре на региональ-
ном уровне начинается обра-
ботка материалов переписи: 
ввод бумажных переписных 

листов, которые заполнялись в 
некоторых отдалённых и  труд-
нодоступных населённых пун-
ктах, а также при переписи от-
дельных категорий населения, 
кодирование информации и 
проверка электронного массива 
данных.

Первые оперативные данные 
о численности жителей Иркут-
ской области будут опублико-
ваны в конце января 2022 года, 
а до конца года — полные итоги 
переписи.

Анна ПЕТУХОВА
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Говорят, счастлив тот, кто 
всю жизнь посвятил любимому 
делу.  И вдвойне счастлив, кто 
сделал это не по необходимости, 
а потому, что сам так решил. 
Наша героиня, жительница Со-
снового Бора Алевтина Черных, 
как раз из таких. На прошлой 
неделе ей исполнилось 80 лет, 
больше полувека из которых 
она посвятила медицине.

В белом халате
В далёкой юности закончи-

ла Алевтина Константиновна 
медицинское училище в городе 
Вольске Саратовской области.

— После окончания семи-
летней школы пришло время 
выбирать профессию. Мой 
школьный приятель Воло-
дя предложил поступать в 
местное училище техниче-
ского профиля. Я почти сра-
зу согласилась, но когда уже 
пришла с документами, вдруг 
засомневалась. «Не женское 
это дело», — подумала я и по-
вернула назад. В голове тогда 
возник образ  девушки в бе-
лом халате — красивый, бла-
городный, и в тот же день я 
подала документы в медучи-

лище, — вспоминает Алевтина 
Константиновна.

В Сибирь Алевтина Чер-
ных приехала в 1959 году по 
всесоюзному распределению. 
Сначала трудилась фельд-
шером в Нижнем Кочергате, 
позже работала в деревне Его-
ровщина заведующей фельд-
шерско-акушерским пунктом. 

— Восемь человек тогда нас 
приехало в посёлок — молодых, 
энергичных специалистов, и 
работа сразу закипела. При-
вивки, осмотры в детских 
садах, школах, на фермах, в 
магазинах... Чтобы никто не 
остался без внимания, рабо-
тали в две смены: с утра до 
обеда и с обеда до позднего ве-
чера, — рассказала Алевтина 
Константиновна.

Проработав  в Егоровщине 
13 лет, решила Алевтина Чер-
ных попробовать применить 
свои силы и знания в психиа-
трической больнице в Сосно-
вом Бору. 

Служба здесь, говорит вете-
ран, стоит особняком во всей её 
трудовой деятельности. Работа 

ответственная, сложная, но 
интересная. Говорят, она тре-
бует особой стойкости и твёр-
дого нрава. А потому специ-
алисты здесь работали не из 
робкого десятка. 

— Сложность заключа-
лась в характере болезней и 
их проявлениях, к которым 
очень сложно привыкнуть. 
Но ведь работа никогда не 
бывает лёгкой, если ты ста-
раешься её выполнить хоро-
шо. Особенно трудно бывает 
со сложными пациентами, 
ведь они требуют повышен-
ного внимания и заботы, но 
награда за такой труд — это 
когда человек идёт на поправ-
ку, — рассуждает Алевтина 
Константиновна.

После шести лет работы в 
сосновоборской больнице по-
шла Алевтина Константиновна 
на курсы  диетологии и, отучив-
шись, начала свою деятельность 
диетической сестрой, прорабо-
тав ею с 1979-го по 2015-й годы. 
Главными её обязанностями 
стали организация и контроль 
качества лечебного питания.

— Очень нужна была в од-
ной из больниц диетическая 
сестра, и я с радостью согла-
силась, потому что дорога на 
работу была непростой. Жила 
я в Егоровщине, а клиника на-
ходилась в Сосновом Бору. Ав-
тобусы не ходят, и машину 
заказать невозможно. При-
ходилось проходить по 10 ки-
лометров пешком ежедневно, 
потом работать целую смену, 
а ведь ещё и домашних забот 
пруд пруди, — рассказала Алев-
тина Черных.

Большая семья

К тому времени  у Алевти-
ны Константиновны уже была 
большая семья: муж, трое де-
тей и большое хозяйство. 

— Налаживать быт в ус-
ловиях постоянной занято-

сти было непросто, но справ-
лялись, как и все. Держали кур, 
гусей, свиней, коров, садили 
большой огород. Время было 
спокойным, платили тогда 
хорошо, но собственные  мясо 
и молоко никогда лишними не 
были, — вспоминает Алевтина.

Муж Алевтины Анатолий 
тоже много работал. По про-
фессии тракторист, с утра до 
позднего вечера находился 
на полях Егоровщины. При-
сматривать за детьми с плот-
ным графиком работы ста-
новилось всё труднее, тогда 
Алевтина и Анатолий приня-
ли решение устроить детей в 
Оёкский учебный интернат. С 
понедельника по субботу дети 
обучались там, в воскресенье 
приезжали домой. 

— Условия интерната 
были замечаельными. Дирек-
тор учреждения Афанасий 
Григорьевич Волчатов был 
строгим и тщательно отби-
рал воспитателей для рабо-
ты в школе-интернате. Дети 
жили по строгому распоряд-
ку: время распределялось для 
учёбы, спорта, творчества. 
Учились самостоятельности,  
присматривались к професси-
ям, и постепенно формирова-
лось понимание,  для чего нуж-
но учиться и как твои знания 
пригодятся в жизни. Поэтому 
за детей мы были абсолют-
но спокойны и трудились на 
благо общества, — вспоминает 
Алевтина Черных.

Философия жизни

Сейчас Алевтина Констан-
тиновна на пенсии, но не сидит 
без дела — входит в состав ад-
министративной комиссии Со-
сновоборского МО и продол-
жает приносить пользу своей 
деревне. В этом году Алевтина 
Черных удостоена звания «По-
чётный гражданин Сосново-
борского МО».

— Хотя я и посвятила свою 
жизнь медицине, но главным 
стремлением в моей жизни было 
создание большой, крепкой се-
мьи, в которой царят душев-
ный покой и взаимопонимание. 
Семья — это главное в жизни 
каждого человека. К пониманию 
этой простой истины рано или 
поздно приходят все, — расска-
зала Алевтина Константиновна.

У Алевтины и Анатолия 
Черных трое детей, шесть вну-
ков, восемь правнуков, а всего в 
их большой семье 34 человека. 
Старшая дочь Светлана  пошла 
по стопам матери и стала ме-
диком. Теперь и одна из внучек 
проявляет интерес к медицине. 

— Для меня важно, чтобы 
каждый в семье был здоров 
и знал своё предназначение в 
жизни. Моя жизнь была на-
полнена смыслом: помощью 
людям, радостью бытия и об-
щением с семьёй, — поделилась 
Алевтина Черных.

Татьяна ИВАНОВА

 � Ю Б И Л Е Й

В медицину — на всю жизнь
Почётный житель Сосновоборского МО Алевтина Черных отметила 80-летний юбилей 
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Лето — долгожданная пора 
для всех учеников. В этот жаркий 
сезон дети отдыхают, набираются 
сил к новому учебному году. Но 
для учащегося  6-го класса Хо-
мутовской детской музыкальной 
школы Сергея Куклина это время 
стало очередной ступенью для 
повышения своего уровня испол-
нительского мастерства. 

Путёвка на конкурс
Ещё в декабре 2020 года Сер-

гей прошёл первый отборочный 
тур международного конкур-
са-фестиваля «Вдохновение», по 
итогам которого стал лауреатом 

III степени. По условиям 
соревнования все по-

бедители получают 
приглашение на 

второй тур кон-
курса, который 

будет прохо-
дить в Туапсе 
«Лучший из 
лучших».

Родители 
Сергея Вик-
тория Нико-
лаевна и Иван 

М и х а й л ов и ч 
решили поддер-

жать сына и от-
правиться в Туапсе 

всей семьёй.

— Когда мы узнали о 
том, что Серёжу пригласили во 
второй тур, да ещё и на черно-
морское побережье, то очень 
удивились и обрадовались. 
Несмотря на то что поездка 
оплачивалась за наш счёт, мы, 
недолго думая, решили отпра-
виться туда всей семьёй. Это 
была наша первая семейная 
поездка на море, — рассказала 
мама Сергея.

Конкурсная неделя была 
насыщена событиями. Юные 
музыканты много репетирова-
ли, участвовали в различных 
мастер-классах. Атмосфера ме-
роприятия была очень тёплой, 

дружеской, ребята общались 
друг с другом, наслаждались 
музыкой, обменивались опы-
том и знаниями.

В конкурсе, участие в кото-
ром принимали довольно силь-
ные ребята, Сергей занял второе 
место. Действительно, играли 
лучшие из лучших, и быть одним 
из них — очень почётно. Парень 
гордится тем, что удалось побы-
вать на конкурсе, показать своё 
мастерство, представить родную 
музыкальную школу, пообщаться 
с членами жюри, именитыми му-
зыкантами и деятелями культуры 
международного уровня, почув-
ствовать высокопрофессиональ-
ную атмосферу музыкального 
состязания.

— Считаю, что выступил 
хорошо, показал все свои спо-
собности. Очень активно гото-
вился, репетиции шли долго и 
отнимали много времени и сил, 
но результат стоил того, — 
рассказал Сергей Куклин.

Непростая победа

Победам на конкурсах пред-
шествует большая работа над 
каждым произведением.

— Сергей к урокам и репети-
циям всегда относится очень 
добросовестно, выполняет все 
поставленные задачи. Перед 

конкурсом в Туапсе мы занима-
лись все летние каникулы и, как 
оказалось, не зря. Из года в год  
профессиональный уровень Се-
рёжи Куклина растёт. Он еже-
годно выступает на районных 
конкурсах и сольно, и в составе 
ансамбля или оркестра и зани-
мает призовые места, — поде-
лился преподаватель мальчика 
Владимир Ничухрин.

В прошлом году Сергей уча-
ствовал в конкурсе на соиска-
ние стипендии Мэра Иркутского 
района и тоже стал победителем. 
Это и явилось отправной точкой 
к дальнейшему участию в музы-
кальных состязаниях.

Директор Хомутовской дет-
ской музыкальной школы Ольга 
Курилович, видя потенциал юно-
го музыканта, предложила ему 
подать документы на губернатор-
ский стипендиальный конкурс.

— Сергей активно участву-
ет в различных конкурсах и 
чаще всего уходит с призовыми 
местами. Только в прошлом году 
парень принял участие в трёх 
всероссийских и восемнадцати 
международных конкурсах! Я 
горжусь своим учеником, — рас-
сказал Владимир Ничухрин.

Участие в конкурсах явля-
ется одним из приоритетных 
направлений в Хомутовской 

детской музыкальной школе. 
За последние пять лет её воспи-
танники и преподаватели стали 
участниками многих конкур-
сов, проводимых на территории 
Иркутской области.

— В международном кон-
курсе, который проходил в дру-
гом регионе страны, воспитан-
ник нашей школы участвовал 
впервые. Преподаватели, под-
готавливающие ребят к раз-
личным конкурсам междуна-
родного уровня, проделывают 
очень большую работу. Ведь 
в какой-то степени успехи 
детей зависят и от настроя 
преподавателя, отношения к 
своей работе. Владимир Васи-
льевич Ничухрин как раз ока-
зался именно тем педагогом, 
который смог воодушевить 
своего учащегося, — рассказала 
директор Хомутовской детской 
музыкальной школы Ольга Ку-
рилович. — Коллектив Хому-
товской детской музыкальной 
школы выражает ему благо-
дарность за работу, опыт и 
мастерство.

Поздравляем Сергея Куклина 
и его родителей с победой и жела-
ем творческих успехов!

Василина КУРИЛОВИЧ,
преподаватель Хомутовской 
детской музыкальной школы

 � К О Н К У Р С

Талант, упорство и поддержка
Юный музыкант из Хомутово стал призёром международного конкурса

 � Ч Е Л О В Е К  И  П Р И Р О Д А

Пережить зиму
 � К У Л Ь Т У Р А

Культурный марафон
Школьники района участвуют в культурно-образовательных проектах 

Проект реализовывают 
учреждения культуры со-
вместно с образовательны-
ми учреждениями района. 
Он направлен на духовное, 
эстетическое и художе-
ственное развитие школь-
ников и призван расширить 
представление детей о ли-
тературе, музыке, архитек-
туре, изобразительном ис-
кусстве, кинематографии и 
народном творчестве.

Наиболее активные 
участники проекта —  уче-
ники 5–8-х классов. Ребята 
с удовольствием посеща-
ют областные учреждения 
культуры и участвуют в ин-
терактивных конкурсах. Не-
смотря на то что большин-
ство мероприятий проходят 
в дистанционном формате, 
их качество остаётся на вы-
соком уровне.

В рамках проекта уча-
щиеся посетили крупные 
библиотеки, театры, музеи 
и культурные центры Ир-
кутска. Наибольшее коли-
чество положительных от-
зывов получили экскурсии 
в архитектурно-этногра-

фический музей «Тальцы» 
и универсальную научную 
библиотеку им. И. И. Мол-
чанова-Сибирского в Ир-
кутске. И не удивительно: в 
первом случае чудесная по-
года в полной мере позволи-
ла насладиться деревянным 
зодчеством и совершить 
прогулку по осеннему лесу, 
во втором — ребята позна-
комились с  суперсовремен-
ным зданием библиотеки и 
самым крупным книгохра-
нилищем региона. 

Своими впечатлениями 
от участия в культурных 
мероприятиях региона дети 
делятся в «Культурном днев-
нике». В свою очередь уч-
реждения культуры получа-
ют таким образом обратную 
связь от юных посетителей.

С 8 ноября в рамках 
проекта «Культура для 
школьников» на террито-
рии Российской Федерации 
стартовала ежегодная куль-
т урно-просветительская 
акция «Культурный мара-
фон». В этом году марафон 
посвящён теме кино. По 
сравнению с литературой 

или музыкой кино — моло-
дое искусство, и чаще всего 
его не изучают в школе. По-
знавательная информация о 
мире кино подаётся в совре-
менном цифровом формате, 
что является привлекатель-
ным  для молодого поколе-
ния.

Организаторы приду-
мали тест и несколько игр, 
которые помогут погрузить-
ся в необычный мир кине-
матографа и вдохновят на 
размышления и творческие 
поиски. Марафон продлится 
до 10 декабря. Приглашаем 
детей, молодёжь в возрасте 
от 7 до 18 лет пройти он-
лайн-тест, по результатам 
которого можно будет  вы-
играть призы от организа-
торов и партнёров акции. 
Для участия в марафоне 
необходимо пройти на Ян-
декс-платформу по ссылке 
http://education.yandex.ru/
culture/.

Юлия ГЛАВИНА,
главный специалист

 отдела культуры
 администрации

 Иркутского района

Приближение зимы почувствовали 
животные, обитающие в Прибайкаль-
ском национальном парке. Например, 
пищухи (они же сеноставки) ускорили 
процесс заготовки сена, а из-за непого-
ды всё реже показываются на поверх-
ности. Как рассказали в «Заповедном 
Прибайкалье», они относятся к отряду 
зайцеобразных. Эти зверьки моногам-
ны, в спячку не впадают. А вот бурун-
дуки — впадают. Это происходит в ок-
тябре–ноябре.

В соцсетях «Заповедного Прибай-
калья» опубликовали видео о том, 

как бурундук в Большеречен-
ском лесничестве делает запас 
еды на зиму. 

— Кому как, а сибирскому 
бурундуку важно иметь запа-
сы на зиму! Тот, что на видео, 
удачно устроился: живёт рядом 
с фотозоной в Большереченском 
лесничестве Прибайкальского 
национального парка и имеет 
возможность набрать зерно, 
которое здесь периодически 
выкладывают для поддержки 
диких зверей в студёные дни, — 
рассказали в нацпарке.

Специалисты говорят, что в 
кладовых полосатых грызунов 
есть разные «продукты». Они 
аккуратно разложены кучками 

либо отделены сухими листьями: семе-
на деревьев и растений, грибы, ягоды. 
Общий вес запасов может составить не-
сколько килограммов. Главное — чтобы 
медведь на нашёл и не присвоил их себе.

— А если так и получится, то 
зиму бурундук может не пережить: 
он, конечно же, впадает в спячку, но 
может просыпаться, чтобы подкре-
питься, — отметили в нацпарке.

По материалам ФГБУ
«Заповедное Прибайкалье»
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